

Cultura y Espectáculos

"Hacer mal por voluntad es peor que hacerlo por fuerza".

Ariosteles

La Nación | Email: espectaculos@lanacion.cl

Domingo 9 de Septiembre de 2001

Willy Haltenhoff / SANTIAGO

► Se atropella para hablar, pero lo tiene todo calculado, pues nada se le escapa, aunque parezca que es descalzado. Así que Gustavo Frías es un creador avasallante, sin escusas, marginando de los círculos tradicionales que rigen la profesión de autor literario. Sus libros tienen contenidos raros. Por ejemplo, empieza a escribir sobre la Catralla primera un guión cinematográfico que le pidieron. Pero luego este fantástico y trágico personaje de la Colonia, que mató a su padre con un pollo envenenado y que asesinó a varios amigos a tiros, lo sedajo de tal manera que ya lleva escritos 1.500 páginas. Gustavo Frías (1939) ya lanza el primer libro acceso de esta enigmática mujer; se trata de "Tres nombres para Catalina, Catralla", texto de más de 400 páginas, editado bajo el sello Alfaguara.

Frías es un hombre inquieto y eléctrico. Poses dos discursos en el cuento: uno en el cerebro, pues calcula meditadamente sus pensamientos, y otro en el corazón, pues la pasión que arrastra cuando habla de Catalina de los Ríos y Lisperguer, la Quintalita, es capaz de matarla a una piedra.

—Lo pena la Quintalita cuando escribe sobre ella?

—Estoy seguro de que ella me dictó este libro y me lo está dictando aún. Este libro es más curioso y más inteligente de lo que yo jamás he sido. Esta es en el libro "hacemos" cosas que yo jamás pensé que ella podía hacer.

—Cree que ella se podría aparecer en espíritu?

—La han jodido tanto con eso de las sesiones de espiritismo. Si de jóvenes que la llaman.

—Y "aparece"?

—No sé. A mí no se me ha aparecido.

—Sé que su texto será editado fuera de Chile.

—Sí, en Argentina y España. Es quien quiere comentar a vivir de lo que escribo y para eso hay que entrar en la ligua mayores. La Quintalita es exportable. Ademas, el libro recién salió a la venta y ya está agotada su primera edición. La Quintalita está penando más fuerte que nunca. Creo que echamos a rodar una pequeña bolilla cultural porque redactaré el libro de Vicuña Mackenna prologado por Alfie do Jocelyn Holt.

—Qué puede agregar a los chilenos del siglo 21 un nuevo estudio de esta leyenda?

—Nosotros somos un pueblo con

Gustavo Frías escribió voluminoso texto donde revive la leyenda de la 'Catralla'

"La Quintalita está penando más fuerte que nunca"

Hoja de vida

Nació Catalina de los Ríos y Lisperguer una noche de 1604, en la capital del Reino de Chile. Su padre era de casta genuinamente española. Por su madre, era de raza mestiza y una vez India chilena. De ambos heredó su soberbia indiana y su orgullo imperial. En colores y soltería, fumista, cruda e inacabable.

Primero la llamaron Catralla, que luego derivó en Quintalita. Su primera víctima fue su padre, a quien envenenó, luego asesinó a cuchillo de 40 partones. Se lo llevó como testigo-videncia, mató a su condonado. Se casó al 1625. Era el matrimonio real. Murió el 16 de enero de 1650. Pidió dormir su sueño eterno en el templo de San Agustín. Desde entonces la leyenda ya no cesó de aumentar su misterio.

poca identidad. Si van fuera de Chile se das cuenta que los indios, los argentinos o los brasileros saben lo que son, pero ¿qué somos los chilenos? No se sabe. Ni tenemos identidad clara.

—Y por qué sucede eso?

—En gran medida se debe a que nosotros hemos adulterado nuestros orígenes. La raza chilena, según los estudios que hoy al respecto, proviene de 500 muchachas de entre 12 y 16 años que el cacique Michimalongo tuvo que darle a Pedro Valdovinos por su rescate. Claro que la historia oficial dice otra cosa: sólo se acuerda el oro y plata del Incaicte y se olvidan de estas mujeres que Valdovinos repartió entre los 93 capitanes. A cada uno le tocó como 8 y algo de rusos.

—O sea que...

—Que el origen de nuestra raza es de buecos.

—Pero cómo se conecta hoy con la Quintalita?

—Ya que la familia Lisperguer eran los únicos europeos que estaban orgullosos de sus antecesores indígenas.

Azotes, cenizas y torturas

—Su actuación fue la de una sádica, una humana indómita. Pateó muchos más un criado, una púñica hembra. A los 40 años dejó más de 40 muertos. Ella misma infligía los castigos a sus servidores. Torturaba por medio de azotes y sobre las heridas colocaba fierros calientes o cuchillas calientes. Dejaba caer ascuas, brasas, sobre el seno y las espaldas desnudas de sus víctimas. A su muerte desapareció el pueblo de Santiago. Fue enterrada en su iglesia de San Agustín, bajo el altar del Cristo que hoy no sacan de su casa. El pueblo la llama Quintalita, seguramente por el parecido con la persona quintral, partidaria que concurrió a los árboles, como ella lo hace con las vidas...».

Oreste Plath.

Gustavo Frías dice que es importante reconocer a través del personaje nuestra multiculturalidad.



582984

seguido el estudio sociológico que hace Mackenna para quien el personaje es malo y perverso porque hace pactos con el diablo y hace pactos con el diablo porque es mala, y así se da vuelta.

—¿Qué importancia tiene hoy escribir sobre ella?

—Es importante reconocerla para que nosotros reconozcamos nuestra multiculturalidad. Ella hoy nos dice mucho de cómo somos los chilenos.

—Le gustó la interpretación que hizo Raquel Argandoña en la televisión?

—No, porque esa propuesta se basó en que es mala, porque es mala. Cuando la vi en la televisión pensé que Raquel era mala actriz. Y cuando la volví a ver me di cuenta de que fue un problema de guion porque nadie es mala porque es mala. Hoy se podría actuar desde otro punto de vista porque se debería interpretar desde la multiculturalidad. Eso es lo novedoso.

"La Quintalita está penando más fuerte que nunca" [artículo]

Willy Haltenhoff

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Haltenhoff, Willy

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"La Quintrala está penando más fuerte que nunca" [artículo] Willy Haltenhoff. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa